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强化督查 打好蓝天保卫战

本报记者杜宣逸北京报道 9 月
8 日，28 个督查组对涉气“散乱污”企
业综合整治、燃煤小锅炉淘汰改造、
清洁取暖及燃煤替代等任务的 1057
个具体点位进行了现场核实，发现其
中 58 个点位存在环境问题。存在问
题的点位中，虚报整改完成情况的 21
个，未按期完成整改任务的两个，涉气

“散乱污”违法生产或有生产迹象的 1
个，未安装污染治理设施的 11 个，污
染治理设施不正常运行的 4 个，挥发
性有机物（VOCs）治理问题的19个。

9 月 7 日，驻京津冀晋豫的 21 个
督查组对涉气“散乱污”企业综合整
治、燃煤小锅炉淘汰改造、挥发性有
机物（VOCs）治理等任务的 913个具
体点位进行了现场核实，发现其中
231 个点位存在环境问题。存在问
题的点位中，虚报整改完成情况的
130 个，未按期完成整改任务的 74
个，涉气“散乱污”违法生产或有生
产迹象的 19 个，未安装污染治理设
施的 6 个，污染治理设施不正常运行
的 1 个，挥发性有机物（VOCs）治理
问题的 1个。

9月8日督查显示：部分地
区小锅炉淘汰改造存在问题

一是部分地区小锅炉淘汰改造
仍存在排查整治不彻底现象。9 月 8
日，督查组随机抽查了 618 个小锅炉
淘汰改造具体点位，发现 12 个点位
存在排查整改不彻底、虚报完成情
况等问题。其中，已列入当地“10 蒸
吨以下淘汰锅炉”名单的山西省长

治市黎城县佳苑宾馆和亚贸市场
（澡堂）0.3 吨锅炉仍在使用；已列
入当地“达标特别排放限制锅炉改
造明细清单”内的山西省晋城市白
马王啤酒有限公司 4 吨锅炉未启用
除尘设施；已列入当地锅炉整治名
单内的山东省滨州市博山县山东
顺达环保增塑材料有限公司 20吨
燃煤锅炉和烟道尚未拆除，改造工作
尚未开展；上报已完成整改的河南省
滑县永达公司王庄镇养殖基地、滑县
王庄镇建民新兴建材厂锅炉尚未拆
除；上报已完成整改的河南省鹤壁
市淇滨区鹤壁太行育林有限公司
有 1台小锅炉正在改造中。

另据督查组检查发现，河北省
邢台市宁晋县河北佳丽制衣有限
公司有 1 台生物质锅炉、山西省太
原市尖草坪区太原市市政工程总
公司沥青搅拌站有 1 台 3 吨燃煤锅
炉、太原市尖草坪区兰苑小区北通
顺街无名饭店有 1 台燃煤小锅炉未
列入当地小锅炉淘汰改造清单内。

二是部分地区清洁取暖及燃
煤替代工作存在虚报进展情况。9
月 8 日，督查组随机抽查了 173 个
上报已完成清洁取暖及燃煤替代
具体点位，发现 17 个点位存在虚报
进展情况的问题。其中，上报已完
成清洁取暖及燃煤替代的山东省
滨州市博兴县锦秋街道、城东街道
等乡（镇、街道），正在铺设主管道
或 正 在 架 设 入 户 管 道 支 架（支 管
道），燃气均尚未入户。

自 9 月 8 日，环境保护部恢复
对山东省济南、淄博、济宁、德州、

聊城、滨州、菏泽等 7 个城市的大气污
染防治强化督查工作。

秋冬季攻坚行动强化督查
第1周发现1471个点位存在环
境问题

9 月 1 日~9 月 7 日为大气污染防
治强化督查第 11 轮次的第 1 周，也是

“京津冀及周边地区 2017~2018 年秋
冬季大气污染综合治理攻坚行动”强
化督查的第 1 周。根据“京津冀及周
边地区 2017~2018 年秋冬季大气污染
综合治理攻坚行动”强化督查统一安
排，上周各督查组重点对“散乱污”企
业及集群综合整治工作进展情况开
展督查。据统计，驻京津冀晋豫的 21
个督查组共抽查了 8492个具体任务点
位，发现其中的 1471 个点位存在环境
问题。存在问题的点位中，虚报整改完
成情况的 737个，未按期完成整改任务
的 531个，涉气“散乱污”违法生产或有
生产迹象的 109个，未安装污染治理设
施的 54 个，污染治理设施不正常运行
的10个，超标排放的两个，挥发性有机
物（VOCs）治理问题的 28个。

从上周督查情况看，“ 散 乱 污 ”
企 业 虚 报 完 成 情 况 、逾 期 尚 未 完 成

“散乱污”企业整改任务、“散乱污”
企业未停产整治等现象最为突出，占
一周发现问题总数的 93.6%。具体情
况如下：

一是部分地方“散乱污”企业虚
报完成情况最突出。督查组随机抽
查地方上报已完成整改的“散乱污”
企 业 8195 家 ，发 现 有 737 家“ 散 乱
污”企业存在虚报完成现象，其中有
368 家尚未达到“两断三清”的取缔
标准，有 369 家未完成提升改造任
务。从城市来看，河北省保定市、河
南省滑县和濮阳市发现问题最多，
分别有 391家、166家和 76家。

二是“散乱污”企业逾期未完成
整改任务的情况仍较为普遍。已列
入当地“散乱污”整治清单内应该完
成任务的 531 家企业逾期未完成整
改任务，其中山西省晋城市、阳泉市
和长治市发现问题最多，分别有 186
家、108家和 96家。

三是部分地区仍有清单内“散
乱污”企业违法生产现象。109 家已
列入当地“散乱污”整治清单内的企
业存在违法生产或有生产迹象，其
中河南省焦作市、山西省太原市和
河北省保定市最多，分别有 20 家、18
家和 17家。

环境保护部要求，各督查组要
继续加大督查力度，督促各级政府
及相关部门切实履行大气污染防治
相关责任，严格落实《京津冀及周边
地区 2017~2018 年秋冬季大气污染
综合治理攻坚行动方案》确定的各
项任务措施，切实传导压力，确保各
主要任务按时、保质、保量完成。

第11轮次督查抽查8492个点位

“散乱污”企业虚报整改完成问题最为突出
环境保护部已恢复对山东 7市的强化督查工作

本报记者周雁凌 邢飞龙 王文硕济南报道 山东省近
日通报了第三批环境保护方面问责案例，截至 9 月 8 日，
山东省已公开通报了 3批共 14个环境问题。

按照中央第三环境保护督察组边督边改要求，山东省
对群众信访举报环境问题立查立改，同时强化追责问责，在
积极整改存在问题的同时打出一手有力的“问责牌”。

问题查实后及时问责

据省政府公开信息，2017 年 8 月，群众向中央环保
督 察 组 举 报 山 东 昆 达 生 物 科 技 有 限 公 司 未 批 先 建 问
题。经查，群众举报问题属实。

2016 年 2 月~3 月，昆达生物公司在未办理环评、建筑
施工等手续的情况下，擅自建设多个产品项目。沂水县
相关单位和责任人履职不力，监管不到位。经临沂市纪
委监察局研究决定，给予沂水县委常委、县委统战部部
长戚树启党内警告处分。经沂水县纪委监察局研究决
定，给予院东头镇环保所原所长曹艳磊，时任县综合行
政执法局行政执法大队中队长张涛党内严重警告处分；
给予院东头镇党委委员代尊亮，县综合行政执法局党组
成员、副局长蔡玉根党内警告处分；给予县环境监察大
队许家湖中队副中队长孙伟记过处分；给予院东头镇党
委副书记、镇长王伟山，县环保局党组成员、环境监察大
队大队长何法淞，县安全生产监督管理局危险化学品安
全监督管理科科长王发兵行政警告处分；给予县人民政
府节约能源工作办公室监察科科长马永亮警告处分；对
县环保局党组书记、局长杨明升等 6人诫勉谈话。

2017 年 8 月 12 日，群众向中央环保督察组反映淄博
市博山区源泉镇华盛堂空心砖经营部存在扬尘污染、堆
料 未 覆 盖 、非 法 取 河 沙 问 题 。 经 查 ，群 众 举 报 问 题 属
实。博山区源泉镇华盛堂空心砖经营部相关环保手续
不完善，源泉镇党委、政府未按照规定对该企业实施“两
断三清”，造成环境污染。经博山区纪委监察局研究决
定，给予源泉镇党委委员、副镇长黄衍勇党内警告处分；
给予源泉镇环保所所长刘传文警告处分；对源泉镇党委
书记周建强，党委副书记、镇长于芳文诫勉谈话。

2017 年 8 月，群众向中央环保督察组举报茌平县冯
官屯镇望鲁村违规养殖问题。经查，群众举报问题属
实。2016 年 7 月，茌平县冯官屯镇望鲁村某村民在未取
得土地、环保、畜牧等手续的情况下，违规在禁养区建设
生猪养殖场，造成环境污染。经茌平县纪委监察局研究
决定，给予冯官屯镇畜牧兽医站站长刘营、望鲁村村支
部书记杨广军党内警告处分。

省政府出台约谈办法

山东省不仅在行动上动真章，在制度上也主动完
善。9 月 8 日，山东省正式发布了《山东省环境保护约谈
办法》（以下简称《办法》），这是全国第一部关于环境保
护约谈制度的省政府规章。

省政府常务会议强调，环境保护约谈是依法督导环
保责任落实的有效行政措施。要抓好环境保护约谈办
法的贯彻执行，及早发现突出环境问题，该约谈的必须
约谈。要建立群众举报受理长效机制，注重约谈成果运
用，使环保约谈真正成为一种常态化的督导机制，确保
环保工作严在平常、持续改进。

《办法》规定的约谈对象是未履行环境保护职责或履行职责不到位的市政府主要负
责同志。未履行环境保护职责或履行职责不到位的情形包括：年度环境质量恶化的；未
完成省政府下达的年度环境质量改善任务的；未完成省政府下达的年度重点污染物排
放总量控制任务的；发生重大、特别重大突发环境事件的；存在公众反映强烈、影响社会
稳定的突出环境问题的；存在其他需要约谈的突出环境问题的。

约谈由省政府领导同志主持，被约谈市政府的主要负责同志参加约谈。约谈按照
以下程序进行：省政府领导同志说明约谈事由和目的，指出被约谈单位存在的问题；被
约谈单位就约谈事项作出说明，提出下一步采取的措施；省政府领导同志、省环保厅及
相关部门负责同志依法提出相关整改要求及时限；被约谈单位对落实整改要求进行表
态，并在约谈结束后 30日内，书面报送约谈落实情况。

“约谈作为上级对下级谈话督导的一种行政措施，在环保领域已经开展了很多年，
成效显著。但由省政府制定环境保护约谈制度，这在全国还属于首例。”山东省环保厅
副厅长姚云辉在新闻发布会上介绍说，《办法》的出台，与各级政府环境保护目标责任
制、党政领导干部生态环境损害责任追究办法作了有效衔接。
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边督边改
青海通报6起环保问责案例

相关责任人分别受到党内警告、记过等处分

本报记者步雪琳西宁报道 青海省纪律检查委
员会近期通报了 6 起生态环境保护领域执纪问责
典型案例，相关责任人分别被给予不同的处分。

羊曲水电站项目未批先建
副州长、副县长监管不力被问责

2009 年 3 月，国家发展改革委办公厅下发复
函，同意组织开展羊曲水电站前期工作，电站由青
海黄河上游水电开发有限责任公司负责建设和管
理。2010 年 6 月，该项目在未取得电站环境影响评
价报告书和项目核准相关文件的情况下，进行了部
分主体工程建设，未批先建长达 7年之久。

海南州委原常委、副州长普化太，兴海县委原
常委、副县长哇多作为分管环保工作的责任领导，
未主动履行监管职责，也未发现项目环评手续未批
准的问题。

2017 年 7 月，省监察厅研究决定，给予哇多行
政记过处分。8 月，省纪委报经省委批准，给予普化
太党内警告处分。

违规审核办理燃煤锅炉使用登记证
相关责任人被给予党内警告或严重警告

2014 年 3 月，西宁市政府下发通告，要求在西
宁市行政规划区域和三县县城规划区域内划定禁
止和控制燃用高污染区域（以下简称“禁煤区”和

“控煤区”）。时任西宁市质量技术监督局党组成
员、副局长刘斌未采取措施贯彻落实《通告》和会议
要求，其所分管的特种设备安全监察一科继续在禁
煤区和控煤区违规审核登记发放燃煤锅炉使用证。

2017 年 3 月，省质监局要求各地“对不符合要
求的燃煤锅炉，不得实施安装监督检验，不得办理
使用登记”后，西宁市市场监督管理局特种设备安
全监察一处才停止燃煤锅炉使用登记证的办理工

作。2014 年 3 月~2017 年 3 月，该局违规审核办理
43台燃煤锅炉使用证。

2017 年 8 月，西宁市纪委报市委研究，并报经
省纪委批准，给予十四届中共西宁市委候补委员、
西宁市市场监督管理局党组成员、副局长（正县级）刘
斌党内警告处分；西宁市纪委报市委批准，给予西
宁 市市场监督管理局党组书记、副局长周宁党内
警告处分，给予西宁市市场监督管理局特种设备安
全监察一处处长王海昌党内严重警告处分。

茫崖石棉矿长期污染
相关责任人组织领导不力

青海创安有限公司在茫崖地区从事石棉矿业
开发生产，长期以来存在环保手续不全、环保设施
落后等问题。省委、省政府要求于 2016 年 12 月前
完成整改。2016 年 12 月，省环保督察组检查发现
茫崖石棉矿污染问题仍未整改落实到位。茫崖工
委委员、行委副主任杨海云作为分管环保工作的
责任领导，在协调各职能部门查处石棉矿污染问
题中组织领导不力、履职不到位。

2017 年 8 月，海西州纪委报经州委批准，给予
杨海云党内警告处分；行委国土资源环境保护和
林业局对茫崖石棉矿污染问题监管不力，时任局
长马元明、副局长张志武和现任局长贾庆黎对该
问题重视不够，监管不力，未能按期完成整改任
务。茫崖纪工委报工委同意，分别给予马元明、张
志武党内警告处分，对贾庆黎予以诫勉谈话。

银湖砂场非法采砂
有关部门监管不力，采取措施不到位

2015 年 11 月，青海湖国家级自然保护区管理
局向海晏县国土资源局下发《关于海晏县不再续
办银湖砂场采矿权的函》。县国土资源局虽按要

求未办理延续采矿权手续，并多次下发停产和恢复
治理的通知，但对落实情况跟踪监管不力、采取措施
不到位，致使银湖砂场采矿权到期后仍存在非法开
采和未恢复治理的问题。

2017 年 8 月，海晏县监察局报经县政府批准，对
县国土资源局原副局长姚文强给予行政记过处分；
县公安局研究决定，给予县森林公安局民警王学兵
行政记过处分；县环境保护和林业水利局研究决定，
给予县环境监察大队队长马永莲记过处分；海晏县
委组织部对县国土资源局原党组书记、局长王秀英
及县环境保护和林业水利局原党组成员、副局长才
亨措分别予以诫勉谈话。

乐都辖区矿山和砂场乱采滥挖
整治工作中存在履职不力问题

乐都辖区部分矿山和砂场一直存在乱采滥挖，
破坏河道、影响水质和区域生态环境，生态环境整治
进程缓慢等问题。

2017 年 3 月，区国土资源局虽联合相关职能部
门进行了集中整治，但夜间偷采偷洗和生态恢复治
理缓慢等问题仍没有有效解决。

2017 年 8 月，海东市乐都区纪委报经区委批准，
分别给予区国土资源局副局长龙成林、执法监察大
队原大队长张中麟、矿产办主任祁万成党内警告
处分。

尕完麻村河道堆放砂石
执法监管松软，导致拒不整改

2017 年年初，同仁县水利局在日常工作巡查中
发现，保安镇尕完麻村村民周拉将砂石堆放于尕完
麻村大桥下河道内，后要求周拉进行整改。6 月 17
日，县水利局和县水政水资源办检查发现该问题仍
然没有解决，遂要求周拉限期清理，但其并未认真整
改且多次私自拉运砂石料，以至被群众举报至中央
环保督察组。县水利局和县水政水资源办执法监管
宽松软，没有紧盯问题彻底解决。

2017 年 8 月，同仁县监察局研究决定，给予县水
政水资源办副主任杨本尖措行政记过处分。县纪委
对县水利局副局长夏吾增太予以诫勉谈话，责成县
水利局局长辛胜林向县委作出书面检查，对县水利
局、县水政水资源办予以通报批评。

本报记者李军乌鲁木齐报道 新疆维吾尔
自治区、新疆生产建设兵团以此次中央环保督
察为契机，积极探索建立兵地共同办理环境信
访问题的协调联动工作机制和联防联控工作
机制，确保涉及自治区地方、兵团双方环境信访
件有序、高效办理。

中央第八环保督察组进驻以来，新疆维
吾尔自治区和兵团逐步建立起共同办理信访
件协调联动工作机制。在梳理甄别接收环
节，自治区、兵团各确定一名信访件分接工作
人员，每日对接收到的转办信访件进行梳理、
甄别，按照行政管辖区划，确定信访件承办主
体，由自治区、兵团分别自行办理本管辖区内
信访件。双方自行办结审核后，兵团将信访
件办结情况及时反馈至自治区信访督察组，
由新疆维吾尔自治区信访督察组汇总后，上
报中央第八环保督察组审核。

有群众投诉位于淖毛湖农场的元昊公司
和新疆广汇两家能源化工企业，有臭鸡蛋味

气体产生。信访件反映的企业位于哈密市伊
吾县淖毛湖镇伊吾工业园区，该园区现有 17
家企业，其中有 5 家兵团企业，有 4 家企业为
广汇公司控股或参股公司。经甄别梳理，元
昊公司为兵团企业，经兵团第十三师确认后
认领，并立即责令企业整改。

经调查，新疆广汇陆友硫化工有限公司
带料试车期间，设备、工艺运行不稳定，部分
阀门接口处密封不严，存在“跑冒滴漏”现象，未
采取收集处理措施，现场检查时异味明显。
哈密市确认后认领，立查立改，迅速整治工作。

针对区域不清、责任不明的环境污染问
题，双方积极探索，建立了共同办理信访件联
防联控工作机制。一是建立完善联席会议制
度，针对区域内集中投诉问题开展联合督察，
及时处理环境污染问题；二是加强数据信息
共享、信访投诉处理等方面合作；三是针对区
域集中投诉问题，各地环保部门开展联合行
动，及时处置。

新疆建立兵地整改协调联动机制
确保环境信访问题有序高效办理

本报记者郭薇李曙东蔡新华见习记者鲁昕

作为长江汇入东海的最后一站，上海承
载着长江生态保护的重要责任，在治理长江
生态环境上付出了很大努力，也取得了令人
赞叹的成就。

苏州河（吴淞江上海段）曾是长江的支流
和入海口，经过明代的河流治理后，苏州河成
了黄浦江和长江的支流。

老上海人曾说，苏州河的水“黑如墨，臭
如粪”。宝山区环保局副局长李卫兵回忆道：

“过去在吴淞口三江入海的地方，人们可以很
清晰地看到 3 条江的界限，因为长江干流的
水要清澈一点，黄浦江的水是黄的，苏州河下
来的水完全是黑的。”据了解，20 世纪 80 年
代，上海每天要向苏州河排入 140 余万立方
米的工业污水和生活污水。

1988 年，上海市开始对苏州河、黄浦江
进行合流整治。但是，到了 1995 年苏州河仍
处于黑臭状态。

1996年，上海市苏州河环境综合整治领导
小组成立，提出了“以治水为方针，全面规划、远
近结合、突出重点、分步实施”的治理方针，时任
市长徐匡迪担任组长，下设专职办公室。1998
年，苏州河环境综合治理第一期工程开工，2002
年上海市把这一工程列为“一号工程”。

第一期工程于 2002 年完成。原上海市
苏州河环境综合整治领导小组办公室副主任
张效国曾说，治理苏州河的原理很简单，就是

不让污水排到河道里去。但是不让污水排
到河道里，需要做的措施却很复杂。第一
步要做的就是截污。

记者在采访中了解到，在第一期工程，
上海市铺设了直接接到污染源的污水管
道。污水管道又将污水输送到污水处理厂
进行处理，以白龙渡污水处理厂为例，其处
理规模达 200 万立方米/日，处理能力占上
海城市污水处理能力的 1/3左右。

2003 年~2005 年，上海市开展了苏州
河综合治理第二期工程。第二期工程重新
设计了黄浦江和苏州河交汇处、苏州河河
口的闸门。这是上海市为治理苏州河开的
一剂独特的“药方”。

苏州河的天然条件，决定了苏州河自
净能力较弱：河口流量平均仅10立方米/秒，
旱季则接近于零，多年平均潮差 0.72米。这
一闸门设立后，黄浦江涨潮时把苏州河的污
水拦住，使涨潮的水推不上来；落潮的时候，
可以使苏州河水加快流入黄浦江。

这个办法，使苏州河由原来东西方向往
复流动，变成由西向东的单向流动，增加了水
体流速。苏州河终于消除了黑臭现象。

苏州河黑臭现象消除了，河底淤积了
百年的底泥又成了新的问题。2007年，苏
州河环境综合治理第三期工程正式开工。时
任上海市水务局副局长的朱铁民曾在接受
媒体采访时说，这一工程使用了 128艘 300
吨运泥船来回驳运，经过 6288船次的运输，
总航程 55万公里，相当于一艘 300吨挖泥船
绕地球开了14圈，平均每天疏浚外运约8000
立方米。2008年，第三期工程主体结束。

在苏州河畔，记者幸运地见到了一只
在岸边休憩的鹭鸟。在此休息的路人说：

“ 有 鹭 鸟 就 说 明 有 鱼 ，有 鱼 就 说 明 河 水
变 好 了 。”据 了 解 ，现 在 苏 州 河水质已经
达到Ⅴ类水，已经有 40 多种鱼又重新回到
了苏州河。

苏州河是怎样变清的

长江生态行长江生态行系列报道系列报道

共抓大保护共抓大保护 不搞大开发不搞大开发
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在江西省赣州市于都河上，于都县水上环卫队队员在清理
河道垃圾。该队成立于 2013 年 6 月，16 名队员均来自本县贡江
镇渔民村，每天打捞河面垃圾 15吨左右。 人民图片网供图


